
 
 
 
 

 

 
 

 

Active Waiting and Preparing 
"Our desire is that the war in Ukraine will end, but in this moment, they need an ambulance in Ukraine." 
This is what Superintendent Ivana Procházková (Czechia) said when an ambulance, fully loaded with 
medical goods, was sent on its journey to Ukraine to become a blessing for many. And this is what 
describes the attitude of those who stand by the side Ukrainian people – by those who left their homeland 
to (temporarily) live in a directly or indirectly neighboring country or in other parts of Europe; and by those 
who currently live in the Western part of Ukraine as Internally Displaced Persons. Together with Brothers 
and Sisters in Ukraine, many helpers and their congregations are praying, hoping, longing for peace. But as 
there is no peace yet, they are continuing to faithfully respond to the needs of the people who have lost so 
much. Waiting takes a very active, faithful and often courageous shape. 
 

Yulia Starodubets (Ukraine) during a most recent meeting of the Coordinators of the Ministries with 
Refugees from Ukraine, confirmed what is shared through many news channels. The destruction of the 
energy supply impacts the situation in the whole country – in regard to water, heating, public 
transportation (e.g. subway in Kyiv), communication. "In some parts of the country, electricity is more 
episodic." But she also underlined: "People don’t lose hope." They "adjust to the situation and try to be 
very creative". That’s why generators are very important items these days – and they have been part of 
more than one humanitarian aid transport, particularly from Romania to Ukraine. 
 

The difficult situation regarding power and heating was among the main reasons why it was broadly 
expected that the number of people leaving Ukraine would increase with the beginning of the winter. Jana 
Křížova, Coordinator in Czechia, however said: "We expected more refugees to come, but so far this did 
not happen." This statement was echoed by Sarah Putman, Coordinator in Romania. 
 

However, the leaders of the various ministries nevertheless continue to prepare for more refugees to 
come, for instance by renovating and adapting facilities that have already been used as accommodations 
for refugees from spring to fall 2022 and that need to be winterproof and more convenient for larger 
numbers of people. 
 

But if one takes a closer look, there are two developments that can be observed. Against the background of 
societies still open to welcoming refugees, "enthusiasm has lessened" as Sarah Putman from Romania put 
it. And, as Jana Křížova from Czechia stated that "there is a loud minority blaming the government for not 
doing enough for Czech people" who, for instance struggle with high energy costs. 
 

This means that providing the leaders of the various ministries in Ukraine and neighboring countries with 
material resources is one thing. An important thing. But taking into consideration that some of them served 
their neighbors for the last 10 months and now, in some cases, face a certain fatigue, it is equally important 
to pray for these people, for the renewal of their physical strength, for protection of their hearts and souls, 
for the dawning of a new hope that helps them to persevere and to not get used to the war. 
 
Some activities 
• There is not only a wide range of activities in the indirectly or directly neighboring countries but also in 

the Nordic and Baltic Area, as Kirsten Hastrup, Assistant to Bishop Christian Alsted, shared. These 
activities include the accommodation of a limited number of refugees and support of integration 
measures of wider groups living in the respective societies.  
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• Accommodation and integration (very broadly understood) are also key elements of the activities in 
Romania, Hungary and Czechia.  

• This also means that bi-lingual worship services or worship services with interpretation continue to be 
offered – and often added by times of fellowship. 

• Yulia Starodubets from Ukraine shared about an interesting experience of two brothers of the UMC in 
Kyiv. After their arrival in the Netherlands and in Germany, they started Ukrainian-speaking fellowships / 
congregations consisting of people who did not identify themselves as active Christians before. The 
activities of these group include worship services, Sunday school, and Bible studies. 

 
Light in the Darkness 

•  As there are, in many Ukrainian places throughout the whole country, no street lights and no lights on 
the houses, the streets at night are a rather dangerous place for pedestrians. That’s why Bishop 
Christian Alsted, on the occasion of his most recent visit to Ukraine, brought reflective vests that can be 
distributed and used to make people visible. In addition, he brought batteries, lamps and powerbanks. 
The light vests have a very practical function. But they are also a symbol of the desire that people who 
live in the dark, figuratively speaking, not be overlooked. A symbol of the desire that the One who came 
to us as the light of this world wants to make visible those who are in the dark. That he wants to make 
them feel: I see you. You are important to me. And where people let themselves be illuminated by this 
light of peace, hope and love, they can pass it on, reflect it. May something of this miracle happen in 
many places. Especially in these Christmas days.  
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Aktives Warten und Vorbereiten 
"Wir wünschen uns, dass der Krieg in der Ukraine beendet wird, aber in diesem Moment brauchen sie 
einen Krankenwagen in der Ukraine. " Das sagte Superintendentin Ivana Procházková (Tschechien), als ein 
Krankenwagen, voll beladen mit medizinischen Gütern, auf die Reise in die Ukraine geschickt wurde, um 
zum Segen für viele zu werden. Und das ist es, was die Haltung derer beschreibt, die dem ukrainischen Volk 
zur Seite stehen - jenen, die ihre Heimat verlassen haben, um (vorübergehend) in einem direkten oder 
indirekten Nachbarland oder in anderen Teilen Europas zu leben; und jenen, die derzeit im westlichen Teil 
der Ukraine als Binnenflüchtlinge leben. Gemeinsam mit Brüdern und Schwestern in der Ukraine beten 
viele Helferinnen und Helfer und ihre Gemeinden um, hoffen auf und sehnen nach Frieden. Aber da es noch 
keinen Frieden gibt, antworten sie weiterhin treu auf die Bedürfnisse der Menschen, die so viel verloren 
haben. Das Warten nimmt eine sehr aktive, treue und oft mutige Form an. 
 

Yulia Starodubets (Ukraine) bestätigte bei einem kürzlich durchgeführten Online-Treffen der 
Koordinatoren der Arbeit für Flüchtlinge aus der Ukraine, was auch über viele Nachrichtenkanäle verbreitet 
wird. Die Zerstörung der Energieversorgung wirkt sich auf die Situation im ganzen Land aus - in Bezug auf 
Wasser, Heizung, öffentliche Verkehrsmittel (z. B. die U-Bahn in Kyiv) und Kommunikation. "In einigen 
Teilen des Landes ist die Stromversorgung eher episodenhaft." Aber sie betonte auch: "Die Menschen 
verlieren nicht die Hoffnung." Sie "passen sich an die Situation an und versuchen, sehr kreativ zu sein". 
Deshalb sind Generatoren in diesen Tagen sehr wichtig – und sie waren Teil von mehr als einem 
humanitären Hilfstransport, insbesondere von Rumänien in die Ukraine. 
 

Die schwierige Strom- und Heizungssituation war einer der Hauptgründe, warum allgemein erwartet 
wurde, dass die Zahl der Menschen, die die Ukraine verlassen, mit Beginn des Winters steigen würde. Jana 
Křížova, Koordinatorin in Tschechien, sagte jedoch: "Wir haben erwartet, dass mehr Flüchtlinge kommen 
würden, aber bisher ist das nicht passiert. "Diese Aussage wurde von Sarah Putman, Koordinatorin in 
Rumänien, bestätigt. 
 

Die Verantwortlichen der verschiedenen Arbeitszweige bereiten sich jedoch weiterhin auf die Ankunft von 
Flüchtlingen vor, indem sie zum Beispiel Gebäude renovieren und anpassen, die bereits von Frühjahr bis 
Herbst 2022 als Flüchtlingsunterkünfte genutzt wurden, und die winterfest und für eine grössere Anzahl 
von Menschen geeignet sein müssen. 
 

Bei näherer Betrachtung lassen sich jedoch zwei Entwicklungen feststellen. Vor dem Hintergrund von 
Gesellschaften, die immer noch offen für die Aufnahme von Flüchtlingen sind, hat "der Enthusiasmus 
nachgelassen", wie Sarah Putman aus Rumänien es ausdrückte. Und, wie Jana Křížova aus Tschechien 
feststellte, "gibt es eine laute Minderheit, die der Regierung vorwirft, nicht genug für die tschechische 
Bevölkerung zu tun", die beispielsweise mit hohen Energiekosten zu kämpfen hat. 
 

Das bedeutet, dass die Versorgung der Verantwortlichen der verschiedenen Arbeitszweige in der Ukraine 
und den Nachbarländern mit materiellen Mitteln eine Sache ist. Eine wichtige Sache. Aber wenn man 
bedenkt, dass einige von diesen Helferinnen und Helfer ihren Nächsten während der letzten 10 Monaten 
gedient haben und nun, in einigen Fällen, einer gewissen Müdigkeit und Erschöpfung ausgesetzt sind, ist es 
ebenso wichtig, für diese Menschen zu beten, für die Erneuerung ihrer körperlichen Kraft, für den Schutz 
ihrer Herzen und Seelen, für das Aufkeimen einer neuen Hoffnung, die ihnen hilft, durchzuhalten und sich 
nicht an den Krieg zu gewöhnen. 
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Einige Aktivitäten 
- Wie Kirsten Hastrup, Assistentin von Bischof Christian Alsted, mitteilte, gibt es nicht nur in den indirekt 

oder direkt an die Ukraine grenzenden Ländern, sondern auch im nordischen und baltischen Raum eine 
breite Palette von Aktivitäten. Diese Aktivitäten umfassen die Unterbringung einer begrenzten Anzahl 
von Flüchtlingen und die Unterstützung von Integrationsmassnahmen für grössere Gruppen, die in den 
jeweiligen Gesellschaften leben.  

- Unterbringung und Integration (im weitesten Sinne) sind auch Schlüsselelemente der Aktivitäten in 
Rumänien, Ungarn und Tschechien.  

- Das bedeutet auch, dass weiterhin zweisprachige Gottesdienste oder Gottesdienste mit Übersetzung 
angeboten werden - und oft durch Zeiten der Gemeinschaft ergänzt werden. 

- Yulia Starodubets aus der Ukraine berichtete zudem über eine interessante Erfahrung von zwei Brüdern 
der EMK in Kiew. Nach ihrer Ankunft in den Niederlanden und in Deutschland gründeten sie 
ukrainischsprachige Gemeinschaften/Gemeinden, die aus Menschen bestehen, die sich zuvor nicht als 
aktive Christen identifiziert hatten. Zu den Aktivitäten dieser Gruppe gehören Gottesdienste, 
Sonntagsschule und Bibelstudien. 

 
Licht in der Dunkelheit 
Da es in vielen ukrainischen Orten im ganzen Land keine Strassenbeleuchtung und keine Lichter an den 
Häusern gibt, sind die Strassen in der Nacht ein ziemlich gefährlicher Ort für Fussgänger. Deshalb hat 
Bischof Christian Alsted bei seinem jüngsten Besuch in der Ukraine reflektierende Westen mitgebracht, die 
verteilt werden können, um die Menschen sichtbar zu machen. Darüber hinaus brachte er Batterien, 
Lampen und Powerbanks mit. Die Leuchtwesten haben eine sehr praktische Funktion. Sie sind aber auch 
ein Symbol für den Wunsch, dass Menschen, die im Dunkeln leben, im übertragenen Sinne nicht übersehen 
werden. Ein Symbol für den Wunsch, dass derjenige, der als das Licht dieser Welt zu uns gekommen ist, 
diejenigen sichtbar machen will, die im Dunkeln leben. Dass er sie spüren lassen will: Ich sehe dich. Du bist 
wichtig für mich. Und wo Menschen sich von diesem Licht des Friedens, der Hoffnung und der Liebe 
erleuchten lassen, können sie es weitergeben, es widerspiegeln. Möge an vielen Orten etwas von diesem 
Wunder geschehen. Besonders in diesen Weihnachtstagen.  
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